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La joie de l’Evangile

Je vous remercie beaucoup de votre accueil 
chaleureux, et de la belle journée d'installation comme 
curé que nous avons vécue ensemble le 8 septembre ! 

Le texte La joie de l'évangile du pape François m'inspire 
beaucoup comme jeune curé. Je retiens quatre idées 
essentielles que je vous partage comme clés de 
lecture : 

1/ Un appel à la joie dans notre paroisse.  

La joie naît de la rencontre avec Jésus qui nous 
accompagne et nous sauve. La joie est un signe du 
Royaume de Dieu en construction malgré les épreuves 
et les difficultés. La joie est le signe que Dieu est plus 
fort que le mal.  

2/ Décider de sortir aux périphéries ! 

Jésus sort des sentiers battus pour aller à la rencontre 
des “brebis perdues”. Il parle longuement aux foules 
dans un langage simple et accessible à tous. Le pape 
François rappelle que la première mission des chrétiens 
est de “sortir” comme Jésus pour parler “aux foules”, 
c’est à dire à ceux qui ne le connaissent pas ou peu. 
Nous aurons à réfléchir, dans les mois à venir, à ce que 
ce mot “sortir” signifie pour nous dans notre paroisse, 
dans nos services, dans nos villes et villages… Il me 
semble que cela nous invite à mettre au cœur de nos 
réflexions pastorales les “chercheurs de Dieu” que nous 
croisons dans la vie quotidienne ou qui viennent frapper 

à la porte de nos églises, mais ne fréquentent pas la 
paroisse de manière habituelle. Le pape rappelle par 
ailleurs : « Annoncer l'Évangile ne signifie pas imposer 
ou opposer sa propre foi à celle des autres, mais donner 
et partager la joie de la rencontre avec le Christ. »  

3/ Proposer un chemin vers Jésus. 

Chacun a sa place dans l'Église et dans notre paroisse 
avec sa vie plus ou moins cabossée : l’Eglise est pour 
tous ! Ensuite chacun fait son chemin vers Dieu à son 
rythme, en ajustant progressivement sa vie aux 
exigences de l'Évangile. 

C’est très exigeant pour nous, car cela nous demande 
un effort pour accueillir les personnes comme elles sont 
et non pas comme nous aimerions qu'elles soient. Cela 
implique écoute, respect et une grande délicatesse. 
Nous avons ensuite à les accompagner dans leur 
croissance spirituelle en leur proposant des étapes de 
croissance dans la foi.  

4/ Vivre en communauté de baptisés “disciples-
missionnaires”.  

Prier ensemble, vivre un authentique amour fraternel 
dans une communion prêtre- laïcs, servir ensemble, se 
former ensemble, discerner ensemble les appels du 
Seigneur dans la mission. Confier des responsabilités 
pastorales et opérationnelles aux baptisés, « co-
responsables de l'église » (selon les mots de Benoît 
XVI), dans une vraie délégation. Tout cela pour mieux 
prendre soin de chacun et que notre paroisse soit de 
plus en plus avec Jésus « une famille dans laquelle on 
aime et on est aimé ». 

Voilà quelques clés de lectures que je vous propose, 
afin de mieux féconder notre réflexion pastorale.  

Portons tout cela dans la prière, sans oublier de prier 
les uns pour les autres en ce mois du Rosaire qui 
commence, à l’exemple du Père Patrick Peyton dont 
nous pouvons découvrir la vie stimulante dans ce 
numéro du Bon Grain.  

Soyez bénis ! 

P. Johan VISSER + 
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Pour permettre à chacun de lire ou relire ce texte important du 
Pape François, de se laisser interpeler par ses appels, nous 
reproduisons en grande partie le texte si riche de son exhortation 
apostolique La Joie de l’Evangile.  

Nous poursuivons dans ce bulletin d’octobre avec les numéros 
19 à 28, qui constituent le début du chapitre 1 intitulé La 

transformation missionnaire de l’Église. 

19. L’évangélisation obéit au mandat missionnaire de 
Jésus : « Allez donc ! De toutes les nations faites des 
disciples, les baptisant au nom du Père, et du Fils et du 
Saint Esprit, leur apprenant à observer tout ce que je vous 
ai prescrit » (Mt 28, 19-20a). Dans ces versets, on 
présente le moment où le Ressuscité envoie les siens 
prêcher l’Évangile en tout temps et en tout lieu, pour que 
la foi en lui se répande en tout point de la terre. 

I. Une Église « en sortie » 

20. Dans la Parole de Dieu apparaît constamment ce 
dynamisme de “la sortie” que Dieu veut provoquer chez 
les croyants. Abraham accepta l’appel à partir vers une 
terre nouvelle (cf. Gn 12,1-3). Moïse 
écouta l’appel de Dieu : « Va, je 
t’envoie » (Ex 3,10) et fit sortir le peuple 
vers la terre promise (cf. Ex 3, 17).  
À Jérémie il dit : « Vers tous ceux à qui 
je t’enverrai, tu iras » (Jr 1, 7). 
Aujourd’hui, dans cet “ allez ” de Jésus, 
sont présents les scénarios et les défis 
toujours nouveaux de la mission 
évangélisatrice de l’Église, et nous sommes tous appelés 
à cette nouvelle “sortie” missionnaire. Tout chrétien et 
toute communauté discernera quel est le chemin que le 
Seigneur demande, mais nous sommes tous invités à 
accepter cet appel : sortir de son propre confort et avoir le 
courage de rejoindre toutes les périphéries qui ont besoin 
de la lumière de l’Évangile. 

21. La joie de l’Évangile qui remplit la vie de la 
communauté des disciples est une joie missionnaire. Les 
soixante-dix disciples en font l’expérience, eux qui 
reviennent de la mission pleins de joie (cf. Lc 10, 17). 
Jésus la vit, lui qui exulte de joie dans l’Esprit Saint et loue 
le Père parce que sa révélation rejoint les pauvres et les 
plus petits (cf. Lc 10, 21). Les premiers qui se 
convertissent la ressentent, remplis d’admiration, en 
écoutant la prédication des Apôtres « chacun dans sa 
propre langue » (Ac 2, 6) à la Pentecôte. Cette joie est un 
signe que l’Évangile a été annoncé et donne du fruit. Mais 
elle a toujours la dynamique de l’exode et du don, du fait 
de sortir de soi, de marcher et de semer toujours de 
nouveau, toujours plus loin. Le Seigneur dit : « Allons 
ailleurs, dans les bourgs voisins, afin que j’y prêche aussi, 
car c’est pour cela que je suis sorti » (Mc 1, 38). Quand la 
semence a été semée en un lieu, il ne s’attarde pas là pour 
expliquer davantage ou pour faire d’autres signes, au 
contraire l’Esprit le conduit à partir vers d’autres villages. 

22. La parole a en soi un potentiel que nous ne pouvons 
pas prévoir. L’Évangile parle d’une semence qui, une fois 
semée, croît d’elle-même, y compris quand l’agriculteur 
dort (cf. Mc 4, 26-29). L’Église doit accepter cette liberté 
insaisissable de la Parole, qui est efficace à sa manière, 
et sous des formes très diverses, telles qu’en nous 

échappant elle dépasse souvent nos prévisions et 
bouleverse nos schémas. 

23. L’intimité de l’Église avec Jésus est une intimité 
itinérante, et la communion se présente 
essentiellement comme communion missionnaire. 
Fidèle au modèle du maître, il est vital qu’aujourd’hui 
l’Église sorte pour annoncer l’Évangile à tous, en 
tous lieux, en toutes occasions, sans hésitation, sans 
répulsion et sans peur. La joie de l’Évangile est pour 
tout le peuple, personne ne peut en être exclu. C’est 
ainsi que l’ange l’annonce aux pasteurs de 

Bethléem : « Soyez sans crainte, 
car voici que je vous annonce une 
grande joie qui sera celle de tout le 
peuple » (Lc 2, 10). L’Apocalypse 
parle d’« une Bonne Nouvelle 
éternelle à annoncer à ceux qui 
demeurent sur la terre, à toute 
nation, race, langue et peuple » 
(Ap 14, 6). 

Prendre l’initiative, s’impliquer, 
accompagner, porter du fruit et fêter 

24. L’Église “en sortie” est la communauté des 
disciples missionnaires qui prennent l’initiative, qui 
s’impliquent, qui accompagnent, qui fructifient et qui 
fêtent. La communauté évangélisatrice expérimente 
que le Seigneur a pris l’initiative, il l’a précédée dans 
l’amour (cf. 1Jn 4, 10), et en raison de cela, elle sait 
aller de l’avant, elle sait prendre l’initiative sans 
crainte, aller à la rencontre, chercher ceux qui sont 
loin et arriver aux croisées des chemins pour inviter 
les exclus. Pour avoir expérimenté la miséricorde du 
Père et sa force de diffusion, elle vit un désir 
inépuisable d’offrir la miséricorde. Osons un peu plus 
prendre l’initiative ! En conséquence, l’Église sait 
“s’impliquer”. Jésus a lavé les pieds de ses disciples. 
Le Seigneur s’implique et implique les siens, en se 
mettant à genoux devant les autres pour les laver. 
Mais tout de suite après il dit à ses disciples : 
« Heureux êtes-vous, si vous le faites » (Jn 13, 17). 
La communauté évangélisatrice, par ses œuvres et 
ses gestes, se met dans la vie quotidienne des 
autres, elle raccourcit les distances, elle s’abaisse 
jusqu’à l’humiliation si c’est nécessaire, et assume la 
vie humaine, touchant la chair souffrante du Christ 
dans le peuple. Les évangélisateurs ont ainsi “l’odeur 
des brebis” et celles-ci écoutent leur voix. Ensuite, la 
communauté évangélisatrice se dispose à 
“accompagner”. Elle accompagne l’humanité en tous 
ses processus, aussi durs et prolongés qu’ils 
puissent être. 
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Elle connaît les longues attentes et la patience 
apostolique. L’évangélisation a beaucoup de patience, 
et elle évite de ne pas tenir compte des limites. Fidèle 
au don du Seigneur, elle sait aussi “fructifier”. La 
communauté évangélisatrice est toujours attentive aux 
fruits, parce que le Seigneur la veut féconde. Il prend 
soin du grain et ne perd pas la paix à cause de l’ivraie. 
Le semeur, quand il voit poindre l’ivraie parmi le grain 
n’a pas de réactions plaintives ni alarmistes. Il trouve le 
moyen pour faire en sorte que la Parole s’incarne dans 
une situation concrète et donne des fruits de vie 
nouvelle, bien qu’apparemment ceux-ci soient 
imparfaits et inachevés. Le disciple sait offrir sa vie 
entière et la jouer jusqu’au martyre comme témoignage 
de Jésus-Christ ; son rêve n’est pas d’avoir beaucoup 
d’ennemis, mais plutôt que la Parole soit accueillie et 
manifeste sa puissance libératrice et rénovatrice. Enfin, 
la communauté évangélisatrice, joyeuse, sait toujours 
“fêter”. Elle célèbre et fête chaque petite victoire, 
chaque pas en avant dans l’évangélisation. 
L’évangélisation joyeuse se fait beauté dans la liturgie, 
dans l’exigence quotidienne de faire 
progresser le bien. L’Église 
évangélise et s’évangélise elle-même 
par la beauté de la liturgie, laquelle 
est aussi célébration de l’activité 
évangélisatrice et source d’une 
impulsion renouvelée à se donner. 

II. Pastorale en conversion 

25. Je n’ignore pas qu’aujourd’hui les documents ne 
provoquent pas le même intérêt qu’à d’autres époques, 
et qu’ils sont vite oubliés. Cependant, je souligne que 
ce que je veux exprimer ici a une signification 
programmatique et des conséquences importantes. 
J’espère que toutes les communautés feront en sorte 
de mettre en œuvre les moyens nécessaires pour 
avancer sur le chemin d’une conversion pastorale et 
missionnaire, qui ne peut laisser les choses comme 
elles sont. Ce n’est pas d’une « simple administration » 
que nous avons besoin. Constituons-nous dans toutes 
les régions de la terre en un « état permanent de 
mission ». 

26. Paul VI a invité à élargir l’appel au renouveau, pour 
exprimer avec force qu’il ne s’adressait pas seulement 
aux individus, mais à l’Église entière. Rappelons-nous 
ce texte mémorable qui n’a pas perdu sa force 
interpellante : « L’heure sonne pour l’Église 
d’approfondir la conscience qu’elle a d’elle-même, de 
méditer sur le mystère qui est le sien […] De cette 
conscience éclairée et agissante dérive un désir 
spontané de confronter à l’image idéale de l’Église, telle 
que le Christ la vit, la voulut et l’aima, comme son 
Épouse sainte et immaculée (cf. Ep 5,27), le visage réel 
que l’Église présente aujourd’hui. […] De là naît un désir 
généreux et comme impatient de renouvellement, c’est-
à-dire de correction des défauts que cette conscience 
en s’examinant à la lumière du modèle que le Christ 
nous en a laissé, dénonce et rejette ». 

Le Concile Vatican II a présenté la conversion 
ecclésiale comme l’ouverture à une réforme 
permanente de soi par fidélité à Jésus-Christ : « Toute 

rénovation de l’Église consiste essentiellement dans 
une fidélité plus grande à sa vocation […] L’Église au 
cours de son pèlerinage, est appelée par le Christ à 
cette réforme permanente dont elle a perpétuellement 
besoin en tant qu’institution humaine et terrestre ». 

Il y a des structures ecclésiales qui peuvent arriver à 
favoriser un dynamisme évangélisateur ; également, les 
bonnes structures sont utiles quand une vie les anime, 
les soutient et les guide. Sans une vie nouvelle et un 
authentique esprit évangélique, sans “fidélité de l’Église 
à sa propre vocation”, toute nouvelle structure se 
corrompt en peu de temps. 

Un renouveau ecclésial qu’on ne peut différer 

27. J’imagine un choix missionnaire capable de 
transformer toute chose, afin que les habitudes, les 
styles, les horaires, le langage et toute structure 
ecclésiale devienne un canal adéquat pour 
l’évangélisation du monde actuel, plus que pour l’auto-
préservation. La réforme des structures, qui exige la 

conversion pastorale, ne peut se 
comprendre qu’en ce sens : faire en 
sorte qu’elles deviennent toutes plus 
missionnaires, que la pastorale 
ordinaire en toutes ses instances soit 
plus expansive et ouverte, qu’elle 
mette les agents pastoraux en 
constante attitude de “sortie” et 
favorise ainsi la réponse positive de 

tous ceux auxquels Jésus offre son amitié. Comme le 
disait Jean-Paul II aux évêques de l’Océanie, « tout 
renouvellement dans l’Église doit avoir pour but la 
mission, afin de ne pas tomber dans le risque d’une 
Église centrée sur elle-même ». 

28. La paroisse n’est pas une structure caduque ; 
précisément parce qu’elle a une grande plasticité, elle 
peut prendre des formes très diverses qui demandent 
la docilité et la créativité missionnaire du pasteur et de 
la communauté. Même si, certainement, elle n’est pas 
l’unique institution évangélisatrice, si elle est capable de 
se réformer et de s’adapter constamment, elle 
continuera à être « l’Église elle-même qui vit au milieu 
des maisons de ses fils et de ses filles ». Cela suppose 
que réellement elle soit en contact avec les familles et 
avec la vie du peuple et ne devienne pas une structure 
prolixe séparée des gens, ou un groupe d’élus qui se 
regardent eux-mêmes. La paroisse est présence 
ecclésiale sur le territoire, lieu de l’écoute de la Parole, 
de la croissance de la vie chrétienne, du dialogue, de 
l’annonce, de la charité généreuse, de l’adoration et de 
la célébration. À travers toutes ses activités, la paroisse 
encourage et forme ses membres pour qu’ils soient des 
agents de l’évangélisation. Elle est communauté de 
communautés, sanctuaire où les assoiffés viennent 
boire pour continuer à marcher, et centre d’un constant 
envoi missionnaire. Mais nous devons reconnaître que 
l’appel à la révision et au renouveau des paroisses n’a 
pas encore donné de fruits suffisants pour qu’elles 
soient encore plus proches des gens, qu’elles soient 
des lieux de communion vivante et de participation, et 
qu’elles s’orientent complètement vers la mission. 

 Source Libreria Editrice Vaticana.  
  

J’imagine un choix 
missionnaire capable de 

transformer toute chose … 



Paroisse de Ploubalay - Le Bon Grain – Octobre 2024 

4 Installation du P. Johan - Bienvenue P. Paul  

 

Dimanche 8 septembre, à l’occasion de la messe 
d’installation de Père Johan, nous avons eu la joie 
d’accueillir les maires ou représentants des communes 
de notre paroisse : Sandrine Rouxel maire adjointe de 
Langrolay-sur-Rance, Patrick Briand maire adjoint de 
Lancieux, Eugène Caro maire de Beaussais-sur-Mer.  

Ce dernier a pris la parole avant de remettre les clés de 
l’église de Ploubalay au Père Johan.  

Discours d’Eugène Caro 
« Bienvenue dans notre belle église Saint-Pierre-et-
Saint-Paul de la commune. Bienvenue de tout cœur 
dans notre commune de Beaussais-sur-mer, qui 
regroupe trois communes : Ploubalay, Trégon, Plessix-
Balisson et ainsi vous offre trois lieux de culte. 

En saluant collectivement tous ceux qui se retrouveront, 
nombreux autours de vous, prêtres, fidèles, équipe 
paroissiale et amis, je ne veux pas omettre de saluer et 
remercier tous les prêtres, qui ont assumé ici leur 
ministère durant de nombreuses années, et j’en profite 
pour remercier à nouveau les prêtres qui œuvrent 
pendant l’été ; vous remercier, Père Hervé Le Vézouët, 
vicaire général, pour vous être déplacé et nous faire 
l’honneur de célébrer cette nouvelle installation. 

Aujourd’hui, nous ouvrons une nouvelle page de notre 
vie paroissiale. 

C’est à moi qu’il revient, au nom de nos concitoyens, de 
vous assurer de tout le plaisir que nous avons de vous 
accueillir, Père Johan, dans votre nouveau ministère à 
Ploubalay, mais aussi et surtout toute la volonté que 
nous avons chacun, de vous accompagner au service 
de tous nos habitants, en estimant à sa juste valeur ce 
que vous pourrez apporter à chacune et à chacun 
d’entre nous. 

Apporter du sens à nos vies, apporter espérance, 
soutien et réconfort :  

   A nos jeunes qui cherchent leur voie au milieu de 
fausses idées et d’un monde aux portes verrouillées, ou 
parfois trompeuses. 

   A tous ceux qui sont dans la difficulté et la peine.  

   A tous ceux qui portent l’idéal de partager leurs 
convictions, et qui recherchent juste un signal ou un 
pôle d’union. 

   A tous ceux qui sont arrivés, à l’automne de leur vie, 
et qui ont besoin d’un dernier réconfort et d’un ultime 
espoir. 

    Et enfin à tous les élus, de Beaussais-sur-mer, qui 
mettent au cœur de leurs engagements, la volonté de 
servir au mieux l’intérêt général. 

En sachant que vous aurez à cœur de poursuivre votre 
mission, nous vous souhaitons beaucoup de 
satisfaction, de joie et de fraternité, dans votre nouvelle 
paroisse. Bienvenue à vous et je vous remets, Père 
Johan, la clé de notre église : ce geste symbolique me 
rappelle avec une joie particulière la cérémonie de 
réouverture de décembre 2015 après 4 ans de 
travaux. »  Eugène Caro 

Bienvenue Père Paul 
Dimanche 8 septembre nous avons aussi fait la 
connaissance du Père Paul de la Morinière, nouveau 
vicaire de la paroisse de Dinard-Pleurtuit, qui viendra 
célébrer les sacrements une semaine par mois sur 
notre paroisse. Il se présente à nous : 

« Je m’appelle Paul de La Morinière, j’ai 56 ans. Je suis 
issu d’une famille nombreuse (10 enfants), et mes 
frères et sœurs sont mariés. J’ai une quarantaine de 
neveux et nièces. Mes parents étaient agriculteurs à 
Guignen (sud de Rennes). Ils sont âgés et vivent à la 
maison tranquillement. Je suis donc un gars de la 
campagne ! 

Après avoir fait des études de pharmacie à Rennes, je 
suis entré au séminaire (toujours à Rennes) pour être 
ordonné prêtre en juillet 2000. 

Après mon ordination, j’ai été vicaire à la cathédrale de 
Rennes, puis vicaire à la paroisse Saint Hélier à Rennes 
(paroisse confiée à des prêtres de la Communauté de 
l’Emmanuel). 

Ensuite, je suis allé à Rome pour un master de 
théologie spirituelle (2 ans), puis un an à Marseille pour 
donner un coup de main dans une paroisse.
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Puis de retour dans le diocèse de Rennes pour être 
curé de la paroisse Saint Hélier.  

Après 9 ans, je suis allé à Tours pour prendre la charge 
d’une paroisse. Au bout seulement de 2 ans, la 
Communauté de l’Emmanuel m’a demandé si 
j’acceptais de devenir le recteur de l’église française 
Trinité des Monts à Rome. J’y suis resté 5 années et me 
voilà de retour. 

Je suis très heureux de retrouver un ministère pastoral 
dans une paroisse. Merci de m’accueillir dans votre 
communauté paroissiale. »    Père Paul de la Morinière 

Merci et bon retour Pères Félix et Pierre-Marie 
Les Pères Félix et Pierre-Marie ont fini leur mission 
d’été, ils nous livrent leurs impressions avant de rentrer. 
Nous les remercions chaleureusement de leur présence 
si précieuse ! 

 « Chers paroissiennes et 
paroissiens, je suis venu 
pour la seconde année 
consécutive dans la 
paroisse de Ploubalay 
pour le service d’été. Je ne 
dirais qu’un seul mot : " je 
suis dans l’émerveille-
ment." 

J’ai été assoiffé du temps 
de repos depuis que mon 
évêque m’a confié la 
mission dans les services 
généraux du diocèse. En 

effet, à la fin de chaque année, lorsque j’étais économe 
dans une école, je prenais une semaine pour aller me 
reposer dans une paroisse, la plus éloignée possible de 
chez moi. J’aimais les célébrations en paroisse et j’en 
revenais bien ressourcé.  

Être en Bretagne, plus encore dans le service pastoral, 
est pour moi une chance et même plus qu’une chance : 
une providence. En effet, le service pastoral que 
j’accomplis dans cette paroisse l’a été dans un cadre 
détendu, dans un beau climat, entouré d’amis, rempli 
de découverte de beaux lieux touristiques. J’ai eu 
également l’opportunité de voir de beaux objets d’art 
dans de nombreuses églises, pas uniquement au 
moment des célébrations eucharistiques mais aussi lors 
des visites pendant les moments de détente.   

Après tout cela je ne peux que dire sincèrement : je suis 
très ému…. Et ajouter : je suis très reconnaissant. 

Oui, je suis très ému : en réalité, j’ai vécu dans une 
communauté ouverte, chaleureuse, accueillante et qui 
vit dans l’amour de Dieu et le partage. Ce n’est pas 
seulement sa devise mais la vie réelle.  

Que le Seigneur répande sa joie dans votre paroisse et 
que tout le monde puisse goûter et voir comme est 
bon le Seigneur (Ps 34,9). 

Je suis très reconnaissant. Votre générosité creuse en 
moi le devoir d’assurer avec plus de dévouement ma 
charge dans le domaine de l’éducation, dans l’espoir de 
contribuer à ce que dans mon pays aussi, il y ait la 
chance de mener une vie digne.  

Je suis conscient que, comme l’enseignait saint Irénée, 
la gloire de Dieu c’est l’homme vivant et la vie de 
l’homme c’est la vision de DIEU. 

Merci. Nous restons en union de prière. » 

Père Félix Niyonsaba - BURUNDI 
 

 « En partant de Ploubalay, 
après le service pastoral 
d'été, je suis animé de 
plusieurs sentiments à la 
fois. A travers ces quelques 
mots je voudrais en 
partager deux qui me 
semblent plus importants : 
la satisfaction et la 
confiance.  

La satisfaction, parce 
qu'encore cette année j'ai 
pu répondre à votre 

invitation à venir passer l'été chez vous, rendant service 
du mieux que je puisse en toute simplicité. 

A la fin du séjour mon cœur est reconnaissant envers 
Dieu qui a fait se croiser nos routes, il y'a 4 ans déjà, et 
envers chacune de vos personnes pour l'accueil et la 
sollicitude toujours constants envers moi. 

La confiance surtout pour ce qui concerne l'avenir de 
la paroisse. L'installation du Père Johan, le dimanche 8 
septembre, ouvre une nouvelle page dans l'histoire 
paroissiale mais aussi de nouvelles perspectives 
pastorales.  

Je résumerai en disant qu'après une année 
d'incertitudes, la confiance renaît et, avec elle, 
l'espérance de lendemains meilleurs.  

C'est pourquoi, je saisis l'occasion pour rendre grâces 
au Seigneur pour toutes les merveilles qu'il a 
accomplies dans cette paroisse à travers les 
nombreuses et belles initiatives pastorales des curés 
successifs. Le Père Olivier Gravouille a mis la paroisse 
de Ploubalay sur les rails, le Père Johan Visser a la 
responsabilité de la guider aujourd'hui en conviant à ce 
voyage les nombreux bénévoles dont je salue la 
disponibilité et le sens du service.  

Que le Seigneur vous bénisse tous dans votre nouvelle 
aventure missionnaire. Bonne année pastorale sous le 
regard bienveillant des Saints Pierre et Paul. » 

Père Pierre-Marie Basse - SENEGAL 
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6 Saga des saints  
 

Vénérable Patrick Peyton   
Surnommé « Rosary priest » : Le père du Rosaire 

Patrick Peyton naît le 9 janvier 1909, à Carracastle, en 
Irlande. Il est le sixième de neuf enfants d’une famille 
d’agriculteurs très catholique.  

Chaque soir, son père réunit la famille pour prier le 
Rosaire. C’est de cette expérience que Patrick tirera cet 
enseignement, souvent répété :  

« Une famille qui prie ensemble reste ensemble ». 

Patrick aide le prêtre de sa paroisse quand il est enfant. 
C’est là que naît son désir du sacerdoce. La famille est 
pauvre. Les frères aînés héritent de la ferme familiale. 
Patrick, lui, ne voit pas d’avenir en Irlande. A 19 ans, 
son frère Thomas et lui émigrent aux Etats-Unis. 

Ils y rejoignent d’abord leur sœur et sa famille en 
Pensylvanie. Patrick travaille un temps comme 
sacristain. Une mission prêchée par la Congrégation de 
Sainte Croix réveille son désir vocationnel. En 1932, 
Patrick et son frère entrent au séminaire de la 
Congrégation de la Sainte-Croix, à Notre Dame, dans 
l'Indiana. 

Les études de Patrick se déroulent bien jusqu’en 1938. 
Il a alors 29 ans et on lui diagnostique une tuberculose 
avancée. Les médecins ne croient pas à sa guérison. 
Mais, encouragé par un prêtre et pas sa sœur, il 
demande sa guérison à la Vierge Marie. Il est exaucé. 
Dés lors, il décide qu’il consacrera sa vie de prêtre à 
promouvoir la prière en famille, spécialement la prière 
du Rosaire.  

Patrick et son frère sont ordonnés en 1941 et 
deviennent prêtres de la Congrégation Sainte Croix. Le 
Père Peyton devient l'aumônier des Frères de la Sainte-
Croix d'Albany, dans l’état de New York. 

Mais très vite, le Père Peyton lance des appels à prier 
le Rosaire en famille pendant ce temps de la guerre. Il 
veut et va utiliser tous les moyens pour cet apostolat. 
La radio, les films, la publicité et un peu plus tard la 
télévision. Il devient ainsi un pionnier de l’utilisation des 
mass media pour l’évangélisation.  

Désireux de toucher autant de gens que possible à 
l’aide de la technologie moderne, mais sans aucune 
expérience au départ, il va à New-York et réussit à 
persuader une dame du Mutual Broadcasting System 
qu’il manque au pays un programme radio catholique. 
Elle donne une chance au Père Peyton, mais à une 
condition : qu’il obtienne le soutien de stars 
d’Hollywood. 

Le Père Peyton appelle alors Bing Crosby, figure 
majeure de la chanson et du cinéma américains. Il 
parvient à le convaincre de le soutenir. L’émission de 
radio arrive sur les ondes le 13 mai 1945. Très vite des 
personnalités célèbres puis des dizaines de stars sont 
touchées par ce prêtre. Catholiques ou non, elles vont 
lui apporter leur soutien. Entre autres, Bing Crosby, 
l’archevêque Francis Spellman de New York, le 
président Harry Truman, James Dean, les membres de 
la famille Sullivan, dont cinq fils ont été tués en 1942, 
mènent avec lui le programme de « Prière du Rosaire ». 
Le Père Peyton conclut toujours l’émission en appelant 
les familles à réciter le Rosaire ensemble pour la paix. 
« Un monde en prière est un monde en paix. » 
proclame-t-il.  

Ces célébrités viendront encore en force lorsque le 
Père Peyton parrainera des émissions spéciales de 
télévision. La foi et le dévouement du prêtre sont 
contagieux.  

Le Père Peyton va aussi diriger des assemblées 
publiques pour amener les familles à prier le Rosaire. 
Des millions de personnes vont y assister.  

Puis, avec l’aide d’une équipe de prêtres, religieux et 
laïcs engagés, ces rassemblements vont s’exporter 
dans le Monde : en Belgique, en Espagne, dans 
plusieurs pays d’Asie, en Nouvelle-Zélande, en Afrique, 
en Australie et dans de nombreuses villes d’Amérique 
du Sud. Quand le Père Peyton conclut ces 
rassemblements par un message passionné, il est en 
face de foules énormes, souvent de 2 millions de 
personnes. 

Il dira : « Mon travail, c’est de presser les familles du 
monde entier à prier dans l’unité, en tant que familles, 
de façon à ressentir le Rosaire en famille pour ce qu’il 
est, une prière puissante qui va apporter la joie, la paix 
et l’unité dans les maisons tourmentées. » 

Le Père Patrick Peyton meurt paisiblement le 3 juin 
1992, à 83 ans, un Rosaire à la main. 

Celui qui se décrivait lui-même comme le « mulet de 
Marie » est déclaré Vénérable par le Pape François, le 
18 décembre 2017.  

Son procès de béatification est en cours.  

n Bénédicte Repain           Image : Congregation of Holy Cross  
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 Le Rosaire 7 
 
Citations de saints 
« Le Ciel se réjouit, la terre s’étonne, 
Satan fuit, l’enfer tremble, le monde paraît méprisable, 
Le cœur se fond dans un Saint amour, la tiédeur 
disparaît, 
La chair est domptée, la tristesse se dissipe, 
La ferveur s’accroît, le regret d’avoir offensé Dieu se 
révèle, 
L’espérance se grandit, l’esprit se dilate et l’amour 
devient plus ardent quand je dis : Ave Maria. » 

Saint Bernard (1090 ou 91 – 1153) 

« Le Rosaire est l’hommage le plus agréable que l’on 
puisse offrir à la Mère de Dieu. »  

« L’AVE MARIA vaut plus que tout l’Univers ». 

Saint Alphonse de Liguori (1696 - 1787) 

« Un Ave bien dit fait trembler tout l’enfer ». 

Le saint curé d’Ars (1786 - 1859) 

« Ceci est mon testament et mon héritage : aimez et 
faites aimer la Sainte Vierge, récitez et faites réciter le 
Rosaire ». 

Saint Padre Pio (1887 - 1968) 

Appels à prier le chapelet par les papes.  
Pas moins de 50 papes ont appelé à prier le 
Rosaire ! 

Nicolas IV (pape de 1288 à 1292) : « Le Rosaire est 
l’arbre de Vie qui ressuscite les morts, guérit les 
malades et conserve la santé à ceux qui l’ont déjà. » 

Urbain V (pape de 1362 à 1370) : « Chaque jour des 
biens immenses arrivent au peuple chrétien par le 
Rosaire. » 

Sixte IV (pape de 1471-1484) : « Le Rosaire est 
spécialement approprié pour détourner du monde les 
dangers qui le menacent ». 

Grégoire XIV (pape de 1590 à 1591) : « Le Rosaire est 
le moyen le plus merveilleux pour détruire le péché et 
recouvrer la grâce. » 

Paul V (pape de 1605 à 1621) : Le Rosaire est : « Le 
trésor des grâces ». 

Benoît XIII (pape 1724 à 1730) : « Le Rosaire est un 
remède souverain aux erreurs et aux vices ». 

Léon XIII (pape de 1878 à 1903) qui a consacré à cette 
prière pas moins de douze encycliques ou lettres qui 
l’on fait appeler « le pape du Rosaire » (fait unique dans 
les annales de l’Église)  

« On peut affirmer que, dans les familles et parmi les 
peuples où la pratique du Rosaire est restée en honneur 
comme autrefois, il n’y a pas à craindre que l’ignorance 
ou le poison de l’erreur détruise la foi ». 

Saint Pie X (pape de 1903 à 1914) : « Donnez-moi une 
armée qui récite le chapelet et je ferai la conquête du 
monde ». « C’est de toutes les prières la plus belle, la 

plus riche en grâces, celle qui plaît le plus à la Très 
Sainte Vierge. » - Saint Pie X, Testament. 

Pie XI (pape de 1922 à 1939) : « Le Rosaire est le 
moyen privilégié entre tous les autres, de procurer le 
retour au Christ des individus, des familles et des 
nations. »  

Pie XII (pape de 1939 à 1958), Dans Ingruentium 
malorum : « Armons-nous du très Saint Rosaire, pour 
délivrer le monde de la haine qui le déchire, de 
l’ignorance qui l’aveugle, de l’impureté qui l’étouffe, 
pour édifier la civilisation de l’amour, de l’amour de Dieu 
et du prochain ». 

Paul VI (pape de 1963 à 1978)  

« Ma prière préférée, parce que merveilleuse de 
simplicité et de profondeur ». 

« Soyons assidus dans la récitation du Rosaire aussi 
bien dans la communauté ecclésiale que dans l’intimité 
de nos familles ». 

Jean-Paul II (pape de 1978 à 2005) a écrit une Lettre 
apostolique sur le Rosaire. 

« Le Rosaire est ma prière préférée. C’est une prière 
merveilleuse. Merveilleuse de simplicité et de 
profondeur. En effet, sur l’arrière-fond des Ave Maria 
défilent les principaux épisodes de la vie de Jésus 
Christ. Réunis en mystères joyeux, douloureux et 
glorieux, ils nous mettent en communion vivante avec 
Jésus à travers le cœur de sa Mère, pourrions-nous 
dire. En même temps, nous pouvons rassembler dans 
ces dizaines du Rosaire tous les événements de notre 
vie individuelle ou familiale, de la vie de notre pays, de 
l’Église, de l’humanité, c’est-à-dire nos événements 
personnels ou ceux de notre prochain, et en particulier 
de ceux qui nous sont les plus proches, qui nous 
tiennent le plus à cœur. C’est ainsi que la simple prière 
du Rosaire s’écoule au rythme de la vie humaine. » 

Benoît XVI  

« Lorsque le rosaire est prié avec authenticité et sans 
forme mécanique et superficiel, mais profondément, il 
apporte la paix et la réconciliation. Il contient en lui la 
force salvatrice du nom de Jésus, lorsqu’il est invoqué 
avec foi et avec amour au centre de chaque Ave 
Maria ».  

« Si l’Eucharistie est pour le chrétien le centre de la 
journée, le chapelet contribue de manière privilégiée à 
élargir la communion avec le Christ ».  

Pape François 

» Le rosaire est la prière qui accompagne tout le temps 
ma vie. C’est aussi la prière des simples et des saints… 
C’est la prière de mon cœur »

  

Le Rosaire consiste à méditer les mystères de la vie 
du Christ tout en récitant des prières vocales : un 
Notre Père, dix Je vous salue Marie, et un Gloire au 
Père. Il s'agit de contempler le Christ avec Marie. 
« Rosaire » et «chapelet» sont souvent utilisés de 
manière interchangeable pour désigner cette prière 
dans son ensemble.                  Source : wikipedia 
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Octobre mois du Rosaire 
Notre Dame du Rosaire fêtée le 7 octobre 

 

 

« Notre Dame du Rosaire » vitrail de l’église Saint-Pierre de Lezoux (63). 
Source de l’image : ndoduc.free.fr - Photo : albertT  
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Messes en octobre 2024 

En cas de doute, vérifiez ces horaires sur le site Messes.info ou dans la presse locale 
Mercredi 2 10h30  Pleslin 10h Adoration et confession † Pour les âmes du Purgatoire  

Jeudi 3 15h  Pleslin Foyer de l’Orme † Berthe CROCHU   

Vendredi 4 10h30  Ploubalay 9h30 Adoration et confession † Geneviève MARTIN   

Samedi 5 18h30  Trigavou  27e dim.du T.O. † Pierrette BOURBLANC.- † Marie Thérèse COHUET  

† Léontine MORLEC 

 

Dimanche 6 11h  Ploubalay 27e dim.du T.O. † Jacques BOUILLON - † Marie LENORMAND               

Mercredi 9 10h30  Pleslin 10h Adoration et confession †  Jean JOSSELIN  

Jeudi 10 15h  St Jacut  Les Tamaris † Pour les défunts des familles présentes  

Vendredi 11 10h30  Ploubalay 9h30 Adoration et confession  † † Constance et Etienne DREYFUS   

Samedi 12 18h30  Plessix      
Balisson  

28e dim.du T.O. † François et Antoine CRABIT – † Les défunts du relais du Plessix  

Dimanche 13 11h  Ploubalay 28e dim.du T.O. † Renée Laurence SIMON – † François Loïs GAUTIER           

Mercredi 16 10h30  Pleslin 10h Adoration et confession † † Aristide et Léa GILBERT  

Jeudi 17 15h  Ploubalay Résidence du Parc Pour les malades et les personnes en souffrance  

Vendredi 18 10h30  Ploubalay 9h30 Adoration et confession † † Edouard et Jean COCHET   

Samedi 19 18h30  Tremereuc 29e dim.du T.O. † Laurence FREFIELD – † Xavier GUENNOC    
Dimanche 20 9h30    

11h   

 Ploubalay    

 Ploubalay    

29e dim. du T.O. † Michel L’HERMITTE - † Jean PAVY                                                                                               
29e dim. du T.O. † †Jean François et Dominique BRIEND - † † Jean Charles et 
Philippe LEMASSON 

 

Mercredi 23 10h30  Pleslin          10h Adoration et confession - Aux intentions des personnes présentes  

Vendredi 25 10h30 Ploubalay 9h30 Adoration et confession- † Pour les défunts oubliés  

Samedi 26 18h30  Langrolay 30e dim.du T.O. † Jean PRUNIER – † Robert BRINDEJONC - † Yves RENAULT                 

Dimanche 27 9h30  
11H 

 Ploubalay           
Ploubalay 

30e dim. du T.O. † † Francis et Maria JAN                                                                                                
30e dim. du T.O. †† Lionel et Eric CHAUMONT 

 

Mercredi 30  10h30  Pleslin 10h Adoration et confession † Pierrette BOURBLANC   

Jeudi 31 18h  Pleslin Toussaint † Jean Pierre GUGUEN - † Elie MACE - † Solange MOUSSET  

Vendredi 1 9h30  Ploubalay Toussaint † Joséphine SEVIN      

 11h00  Ploubalay Toussaint † Célestin BLANCHET  
 

Méditation du chapelet tous les jeudis 17h45 à Tréméreuc et tous les dimanches 18h à Trigavou 

Adoration avant la messe les mercredis à Pleslin de 10h à 10h30 et vendredis à Ploubalay de 9h30 à 10h30, 
et les jeudis de 8h à 22h à l'oratoire de la maison paroissiale de Ploubalay ; n'hésitez pas à proposer 
1 h de présence régulière ou ponctuelle : Véronique 06 16 55 28 39 - veromassecroix@gmail.com 

Confession les mercredis à Pleslin de 10h à 10h30 et vendredis à Ploubalay de 9h30 à 10h30 et si besoin 
après la messe ou sur rendez-vous. 

 
 

Joies et peines de la Communauté 
 
 

Baptêmes - Ces enfants ont été accueillis dans l’Eglise de Jésus-Christ, nous leur souhaitons la bienvenue : 
Ploubalay 1septembre Lyna DORCHY fille de Dany DORCHY et de Pauline MOISIARD 
    Elyes GUINAND fils de Benjamin GUINAND et de Angélique COEURU 
    Jade GUINAND fille de Benjamin GUINAND et de Angélique COEURU 
 21 septembre Lino ANDREANI fils de Guillaume ANDREANI et de Alice BRIAND 
    Mia DUBUS fille de Maxime DUBUS et de Emmanuelle BARON 
    Esmée RINALDI BARBOT fille de Nicolas BARBOT et de Dorien RINALDI 
Pleslin  28 septembre Marin DEBACQ fils de Raphaël DEBACQ et de Aude AUFFRET 
 

Mariages - Nous redisons à ces couples nos meilleurs vœux de bonheur : 
Ploubalay 7 septembre Louis-Albert FINEL et Mathilde ESPEJO 
 14 septembre Clément FAURE et Capucine de SAINT LEGER 
    Nicolas MARTIN et Astrid LE BARILLEC 
Trémereuc 
 21 septembre Louis MONSAINGEON et Ingrid MAÏTRE 
 

Obsèques - Aux familles qui ont vécu un deuil, nous redisons notre sympathie : 
Trigavou 17 septembre Gisèle FOURNEL 73 ans 
Ploubalay 17 septembre Alberta MUTEL 95 ans 
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Propositions
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Agenda de la paroisse 
 

Soirée Sisters 
Vendredi 4 octobre 20h-22h à la maison paroissiale de Ploubalay Une soirée pour les femmes, pour vivre un 
temps convivial d’échanges et de ressourcement. Renseignements : Anne Cécile 06 65 75 78 09 

Rando Paroissiale 
Dimanche 6 octobre à 15h place de l’église de Saint Jacut, promenade facile pour tous les âges. 

Visites à domicile  
Samedi 12 octobre matin : nous irons deux par deux sonner aux portes d’un quartier, rencontrer les habitants, 
écouter leurs attentes, les inviter aux propositions qui pourraient répondre à leurs attentes. Rendez-vous 9h30 à la 
maison paroissiale de Ploubalay pour un moment de formation, de préparation et de prière avant envoi en mission. 
Possibilité de rejoindre à 10h le groupe de priants qui portera dans la prière la fécondité de ces visites. 

Eveil à la foi 
Samedi 12 octobre de 10h à 11h à la maison paroissiale – Pour les enfants de 3 à 6 ans et les parents qui 
souhaiteraient participer. 

Café d’accueil des nouveaux 
Samedi 12 octobre à 11h à la maison paroissiale. Café avec des membres de l’EAP et du conseil pastoral pour 
accueillir les nouveaux paroissiens et ceux qui veulent mieux découvrir la paroisse. 

Déjeuner-buffet partagé  
Dimanche 13 octobre après la messe de 11h déjeuner- buffet partagé à la maison paroissiale pour mieux se 
rencontrer et tisser des liens fraternels.  
Pour l'organisation pratique du déjeuner-buffet, chaque participant apporte au choix : salade composée OU tarte 
salée OU fromage et pain OU dessert, cela pour 4 personnes + assiettes, couverts, verres, serviettes, boissons. 

Ateliers Ste Brigide – Jeux de laine 
Mercredi 23 octobre de 15h à 17h– Rendez-vous salles Ste Brigide, rue de Riquamus à Trigavou. Atelier bricolage. 
Pour tous les habitants de la paroisse et à tous les enfants accompagnés d’adulte(s). Ateliers gratuits. S’inscrire 
auprès de Claire au 07 81 85 83 18 
 

Propositions de notre diocèse et des alentours 

Fête de la mission à Querrien 
Samedi 19 octobre de 10h à 16h30 Cette fête de la mission souhaite fêter la diversité au sein de l’Église 
catholique en Côtes d’Armor, au-delà de l’appel reçu des clercs et des religieuses et de la mission qui leur est confiée. 
Les organisateurs invitent tous les baptisés pour une journée festive et priante. Ce temps-fort s’inscrit dans le cadre 
de la 98e Semaine Missionnaire Mondiale, qui aura lieu du 13 au 20 octobre 2024. Le message du Pape François a 
pour thème : « Allez et invitez tout le monde à la noce » ; thème repris pour la Fête de la mission avec comme sous-
titre « Heureux de faire Église ensemble ». 

Renseignements : 02 96 25 94 44. Journée gratuite, sur entrée libre, sans inscription. 

Ateliers de la foi : réunion de présentation 
Lundi 11 novembre à 17h à la maison paroissiale de Ploubalay Vous aimeriez vivre quelques rencontres avec 
un petit groupe, partager vos expériences et vos questions, réfléchir ensemble autour du thème de cette année 
« Des communautés pour vivre » 
Renseignements : Bertrand Decker. 06 59 97 07 55 
 

 
 Les images de la bénédiction des cartables du 15 septembre 
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Retours en images 
 

Dimanche 8 septembre – messe d’installation de père Johan 

 

 


